

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 25 DE NOVIEMBRE DE 1903

NÚMERO 452

E. PAGÉS Y Cia.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCEORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

"LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14. 3m

"La Pulperia del Carmen" y "El Aguila de Oro"

son sin duda alguna, los establecimientos mejor situados y mejor servidos de la capital. Una sola visita á ellos, convencerá al más incrédulo. Hay permanente y completo surtido, tanto en abarrotes como en licores. Todo nuevo y á precios equitativos. Especialidad en el famoso vino de mesa DOMAINE DE CATOY, y en los sabrosos y baratísimos cocktail nacionales al alcance de todos los bolsillos.

Esmero en el servicio y prontitud en el despacho!

DEPOSITO DE SE GARANTIZA EL PESO Y LA MEDIDA

de todo lo que se vende en este

ENSEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Octubre 24—1 m.

Almacén

Toros para las Fiestas

Se solicitan propuestas para la provisión de los toros que se lidiarán en las próximas fiestas cívicas; así como también de lo concierne á la corrida de los mismos.

Las propuestas, en pliego cerrado, se recibirán en este despacho hasta las 12 m. del día 28 de los corrientes, en cuya hora se abrirán para aceptar la que más convenga.

Para pormenores dirigirse á este despacho.
Gobernación de la provincia de San José.—RIC. MORA. 21 Nov. 5v

COMPANÍA

de Agencias de Costa Rica Limitada

PUNTARENAS, SAN JOSÉ, LIMÓN, SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

LA reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos & &.

MANUEL BARAHONA,
GERENTE.

Octubre 3. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**

REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**

ADMINISTRADOR, **Abraham Madrigal J.**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Oficial

Se nombra á don Camilo Mora Aguilar para Gobernador de la Provincia de Guanacaste. —El señor don Camilo Mora Aguilar nombrado por acuerdo N° 186 de 18 de los corrientes para Gobernador de la provincia de Guanacaste, prestó el juramento de ley ante el infrascrito Secretario de Estado, y entró, en consecuencia, en posesión de su destino.—A Venegas.—C. Mora A.

—A los Gobernadores de Provincias y Comarcas. Se servirán Uds. dar las instrucciones necesarias á las autoridades de policía de sus dependencias, para que presten su cooperación á las comisiones examinadoras de las escuelas rurales, siempre que la soliciten para el mantenimiento del orden. Dios guarde á Uds.—Venegas

—El impuesto de beneficencia, produjo en el ferrocarril de Costa Rica la suma de ₡ 1,625-65, cuya distribución se hizo así:

Hospital de San José.....	₡ 503-95
" " Cartago.....	373-89
" " Alajuela.....	308-87
" " Heredia.....	243-84
" " Limón.....	195-60
	₡ 1,625-65

Contribución

para las fiestas

Suma anterior.....	₡ 1,611
Domingo Vargas.....	2
M. & M. Jureidini.....	10
Januario Arroyo.....	2
A. Asch.....	20
Bartolo Serra.....	5
Ramón L. Roldán.....	5
Ignacio García.....	1
Casimiro Suarez.....	2
Carlos Verzola.....	1
Alfredo Coto R.....	1
Justo Canosa.....	1
Alberto Odio.....	2
Aleides Chapatte.....	5
José Fernández R.....	15
David Diaz.....	1
Severo Boggio.....	2
Greg. Richmond.....	10
C. Savana.....	5
	₡ 1,701

Notas de Heredia

El salón de catecismo, en construcción, obra magna del Padre Valenciano, va costando ya supremos esfuerzos á esta esquilmada población. Pero no importa, con un poco de perseverancia se llevará á cabo, ad majorem gloriam Dei.

El cinematógrafo que se ha exhibido al público con sus magníficas vistas en los días sábado y domingo, ha llamado mucho la atención. Sin duda alguna es el mejor que se ha visto en Costa Rica.

Grave cosa es la que sucede con las funciones que se dan siempre en nuestro salón municipal ó Teatro ad hoc; son muchas las personas que se introducen siempre sin pagar, haciendo para ello tumultos ó escándalos que son aprovechados en seguida por tales defraudadores. Más rigor señora doña Policía.

La calle de la estación, tarda poco en tener el pulimento de una mesa de billar. Bien por la municipalidad.

La acera sur, frente al Parque, es convertida durante las noches, en letrina pública. Urge poner otro foco de luz ó un policía que haga efectiva la pena respectiva á tales infractores.

Enfermo de algún cuidado se encuentra don Juan de Dios Pacheco; hacemos votos por su restablecimiento.

Para el jueves próximo, se anuncia una magnífica función cinematográfica en la que se presentará una vista de cuarenta y cinco minutos de duración y que representa la pasión de

Nuestro Señor Jesucristo. Son muchas las personas que se prometen no faltar á esta función, sobre todo que parte principal de sus beneficios, es dedicada á la prosecución de los trabajos del salón de catecismo.—FILIBIN.

La maravilla del siglo

EL RADIUM

Una de las maravillas más sorprendentes de que se ocupan los hombres de ciencia en estos momentos, es la de los rayos Becqueril, descubiertos poco después que los rayos Roentgen, y que pueden llegar á producir una revolución en la dinámica.

Esos rayos enigmáticos se desprenden de una sustancia más cara que el diamante: del "Radium".

Becqueril tiene en una cajita de plomo un grano minúsculo de esa materia. En la oscuridad arroja un resplandor verdoso que se asemeja al del gusano de luz. Si cerrais los ojos delante del "Radium" seguiréis viendo la luz, pues como los rayos Roentgen penetrará á través de vuestros párpados cual si estos no existieren. La lámpara milagrosa no se agota nunca ni necesita combustible ni aire para alimentarse. En los cinco años que lleva sobre la mesa del trabajo de Becqueril, no se ha perdido el más ligero átomo de potencia luminosa. Este fenómeno viene á echar por tierra el edificio de las ciencias exactas, puesto que la sustancia denominada "Radium" emite constantemente energía sin debilitarse.

Ese pequeño cuerpo posee la propiedad de impedir que funcione la máquina eléctrica. Colocado el "Radium" cerca de ésta, las chispas que debía producir la máquina, se evaporan, á causa de que todo volumen de aire se trueca en conductor de la electricidad.

La primera condición que se desprende de las propiedades de esa materia extraña, es que resuelve de plano el problema de la telegrafía sin hilos.

De los experimentos realizados en la Escuela Politécnica de Berlín, se deduce que los rayos Becqueril constituyen electricidad negativa. Su energía es susceptible de almacenarse y puede ser utilizada en la producción de una corriente continua.

Y he aquí como un simple rayo luminoso origina energía eléctrica y fuerza á semejanza de una batería de pilas. Si poseyéramos cantidad suficiente de esta sustancia, podríamos tener en movimiento constante un dinamo, sin que ese movimiento se debilitara jamás, y, entonces serían inútiles las máquinas de vapor, el carbón y demás combustible. El movimiento continuo estaba descubierto.

El origen de los rayos Becqueril se halla en las modificaciones moleculares que el gran sabio alemán Helmholtz explica en su célebre hipótesis, que dice: "La molécula al describir su gran órbita, verá aumentar su temperatura en razón del acrecentamiento de su velocidad, trocándose así en luminosa. De ese modo gastará la fuerza adquirida en beneficio de las moléculas vecinas, que compensarían en su enfriamiento con la acumulación del calor."

El "Radium" descubriose en Joachimsthat, en el Erzgebirge bohemio. Allí fué encontrado un mineral negro, muy parecido al carbón, y que llaman "Pechblende," palabra que significa algo así como betún brillante, del cual extraen el "manum" en pequeñas cantidades.

Examinando una piedra de "manum," Becquerel descubrió las propiedades radioactivas, después Curú descubrió en un pequeño bloque de "Pechblende" el "Polonium" y el "Radium," de los cuales se desprende una luz mil veces más intensa que los rayos uranianos.

Hasta ahora ni el "Manum," ni el "Polonium," ni el "Radium" han podido ser aislados por completo, y de ello se deduce que aquellos minerales deben su potencia luminosa á su mezcla con partículas mínimas de sustancia radio-activa.

Una cantidad casi invisible de esta sustancia basta á manifestar sus efectos dinámicos y luminosos y á que se trasmitan momentáneamente á los metales próximos.

El descubrimiento de las propiedades del "Radium" puede compararse en importancia á los de la electricidad y el magnetismo.

El gramo del "Radium" cuesta 30.000 francos. Además de las citadas el "Radium" tiene la propiedad de producir efecto á través del cristal, de las telas, del carbón y del metal. Varias personas que han llevado esas sustancias en tubos en los bolsillos, han sentido en la piel el escozor de la quemadura, presentándose una mancha encarnada que se ha trocado en ampolla, y por último, en llaga purulenta.

Colocando el "Radium" por espacio de media hora sobre un brazo, se produce la ampolla de la quemadura, que tarda quince días en curarse. Basta con mantener en la mano un tubo que encierre materia radio-activa para sufrir los efectos de la descarnación.

Al igual que los radios X y que el sol en las altas cimas, los radios nuevos desorganizan la piel.

Esto prueba que nos hallamos rodeados de radiaciones de toda especie, cuyas propiedades y energías apenas conocemos y que acaso constituyen las fuerzas secretas que influyen en la vida humana.—(Copiado.)

Contestando

á "El Derecho"

Un señor que se dice costarricense (?) y debemos creerlo, cuando él lo dice, rebate con acritud el artículo que publicamos ayer sobre la cuestión de la independencia de Panamá. Nos limitaremos á contestar á "El Derecho" con sus propias palabras. Léase á continuación lo que este periódico ver-átil y olvidadizo publicó editorialmente en su número del sábado 7 del corriente:

"Es un hecho, pues, que Panamá se ha independizado de Colombia."

"La naturaleza prepara grandes acontecimientos en busca del equilibrio físico y social. Costa Rica y Panamá están llamadas á formar una sola nación. La lógica así lo indica regida por el común interés de ambos pueblos. El territorio panameño no es sino una prolongación del Centroamericano: la América del Sur comienza allí donde concluye el istmo."

"La oportunidad se ha presentado y debemos aprovecharla: de lo contrario probaríamos que tenemos cerrados los ojos á la civilización y la espalda vuelta al porvenir. Trabajemos, sí, por la unión de estos dos países cuya ventajosa posición en el Globo, les destina—como decía Bolívar—á ser asiento de la Capital del mundo."

"En cuanto al punto en donde deba establecerse el centro del Gobierno, ya se escogerá el que más convenga á los dos pueblos: nada de egoísmo y pensemos alto."

"El verdadero patriotismo nos lleva á perseguir la unión con Panamá, pues vemos en ella la felicidad y el engrandecimiento de nuestra patria."

"Panameños, aquí están vuestros hermanos! Costarricenses, salud á vuestros compatriotas de mañana y ¡adelante!"

En esa fecha "El Derecho" amaba tiernamente á los panameños y hasta reclamaba á gritos la unión con la nueva República. Después.....

Pero hay más todavía. Vamos á reproducir también lo que dice en su editorial del día 13 de este mismo mes de noviembre. Habla "El Derecho":

"El 27 de marzo de 1901, "El Boletín Militar" de Bogotá publicó un largo artículo titulado "La Frontera Costarricense", el cual reproducimos, no para despertar tristes resentimientos contra una nación hoy día desgraciada y digna de mejor suerte, sino para que se vea cómo los países en horas felices se olvidan de sus "pequeños hermanos" y no tienen más política que el egoísmo."

"La misma proporción existe entre Costa Rica y Colombia que entre ésta y Estados Unidos, y si no es hidalgo abusar de la fuerza contra una nación pequeña y desangrada por una larga guerra intestina, tampoco lo era abusar de la debilidad de un paisecito de 300,000 habitantes."

"Los costarricenses sentimos inmensamente la triste situación de la República hermana; reprobamos la conducta del gabinete de Washington; pero también RECORDAMOS. La desgracia nos ha hecho filósofos."

"Colombia no fué magnánima, pero el costarricense es hidalgo."

"Nosotros reprobamos y combatimos los abusos de la fuerza en cualquier sentido que se manifiesten; pero pensamos que "lo que por agua viene, por agua se va," y que "el que á hierro mata, á hierro muere."

"Los costarricenses debemos RECORDAR. Esto fué lo que dijimos nosotros. Ni más ni menos. Un poco de memoria y de consecuencia haría mucho bien á "El Derecho."

Candidatura

que EL NOTICIERO recomienda á los electores de San José para la futura Corporación Municipal.

PROPIETARIOS

Doctor don Carlos Durán
Liedo. " Cleto González Viquez
" Ricardo Fernández Guardia
Ing? " Enrique Jiménez Núñez
Liedo. " Francisco Alpizar

SUPLENTE

Doctor don José M. Soto Alfaro
" Rafael Vargas Quirós
" Tobías Solís

Captura de

un contrabando

El contrabandista

huye por entre las balas

Ayer á las 5 de la madrugada el Resguardo al mando del activo inspector de Hacienda, se constituyó en las montañas de Agua-Caliente de Cartago, en el punto llamado Quebrada-Honda, y al amanecer cayeron sobre una hondonada en que estaban establecidas tres fábricas, una de ellas de alcohol y mejor que cualquiera de las aprehendidas en los últimos tres años. En esa fábrica se hallaban trabajando un hombre y un niño. Cuando notaron el Resguardo, el hombre huyó con mayores ventajas que los que lo perseguían, puesto que conoce bien los "correderos"; algunos de los guardas aseguran haber reconocido en el fugitivo á José Coto Ulloa, el principal contrabandista de aquella región. En la fuga se arrojó por desperaderos terribles, en medio de las balas, y es muy seguro que se haya roto la crisma. El niño si fué detectado y confesó que trabajaba allí por cuenta de José Coto, quien lo estaba enseñando á sacador y le pagaba sesenta diarios. La fábrica de alcohol en que ellos trabajaban fué traída ayer mismo á este punto con el niño que dice ser Cedeño. Tiene nueve platos ó llaves y es capaz de producir 75 litros diarios de alcohol. El Resguardo tuvo necesidad de de-

tramar una enorme cantidad de alcohol por ser imposible sacarlo á la espalda junto con las fábricas.

José Coto es hermano de Maurilio del mismo apellido, que murió en San Lucas descontando la pena de homicidio perpetrado en la persona del sentido Guillermo Sáenz Sánchez.

Carta del señor

cónsul de Colombia

CONSULADO GENERAL DE COLOMBIA EN COSTA RICA.—CONSULADO GENERAL DE COLOMBIA EN CENTRO AMÉRICA COSTA RICA.

N.º 14.—San José, 24 de noviembre de 1903. Señor don LEONIDAS BRICEÑO, Director de EL NOTICIERO.—Pte.

Con profunda sorpresa he visto el artículo titulado "Política sentimental-Mala política" inserto en el N.º 451 de esta misma fecha, de su muy acreditado diario, y digo con profunda sorpresa, porque estimando como estimo las altas dotes de carácter y de hidalguía que siempre han distinguido á U., no esperaba un ataque tan rudo y tan infundado á mi patria, y precisamente en los momentos en que atraviesa por uno de los más dolorosos acontecimientos en la vida de las naciones, y cuando para este ataque no hay una razón plausible sino EL RUMOR de que el señor General Reyes y compañeros venían á proponer á Costa Rica dar paso á las tropas colombianas para invadir el Istmo, rumor tan absurdo, que no ha debido merecer la atención de una persona de sano y recto criterio como Ud.

Es público y notorio en esta ciudad que el señor General Reyes y compañeros iban para Panamá, y que habiéndoles sido prohibido el desembarco en Colón por el almirante de la escuadra americana—y por escrito,—vinieron á Puerto Limón, con el objeto de tomar el vapor alemán de ayer para New York, por cuyo motivo pensaron venir el sábado á San José, para evitarle la permanencia en aquel puerto, viaje que no tuvo efecto por la feliz circunstancia de que el mismo día partía para New Orleans el "Beverly," el cual como Ud. sabe, aprovecharon. Ya comprenderá U. que, al encontrarse en Colón con una notificación del almirante de la escuadra, que les impedía desembarcar, siendo así que al salir de Bogotá tenían seguridades de lo contrario, nada más natural que dirigirse á Washington á ejercer la acción diplomática del caso, con tanta mayor razón, cuanto que el señor General Reyes va investido de facultades presidenciales. El citado rumor obedece, desde luego, á conjeturas muy originales por cierto. El hecho mismo de haber partido el señor General Reyes sin venir á San José, prueba que estaba muy lejos de pensar en la proposición que temerariamente se le atribuye, la cual no sería él capaz de hacer al muy honorable Gobierno de Costa Rica.

Muy penosa impresión me han causado las gratuitas ofensas que su artículo contiene para mi país, ofensas que no puedo ni debo contestar.

Tengo por Costa Rica profundo cariño, y siento verdaderamente que uno de sus hijos, ofuscado sin duda, trate de lanzar lodo á una nación gloriosa y altiva como la mía, que jamás se ha manchado con indignidades, y de lo cual acaba de dar la más brillante prueba; y no veo la razón para que se procure encontrar los ámbros entre uno y otro país, en el preciso momento en que toda la América latina debería estar estrechamente unida.

Agraderé á Ud. dar publicidad en su próximo número á la presente nota y pasarme la cuenta respectiva.

Soy de usted, con toda consideración, muy atento y s. s.,—MANL. A. SERRANO C.,—Cónsul General, Encargado.

Un ahorcado

¿HOMICIDIO O SUICIDIO?

Uno de los más acomodados vecinos de Poas de Aserrí llamado Bartolo Picado murió trágicamente anteaayer.

Al llegar su mujer á la casa, lo encontró ahorcado, colgando de un árbol en el patio. La sorpresa de la señora fué inmensa y salió desparoviada dando gritos y pidiendo socorro. Varios vecinos acudieron y presenciaron también atemorizados la horripilante escena.

Inmediatamente se dió aviso á la autoridad, la cual está dando los pasos necesarios para esclarecer el misterioso asunto.

Algunas personas suponen que se trata de un suicidio, pero esta versión carece de fundamento si se considera que Picado, al menos en la apariencia, vivía satisfecho y además que estaba por sus ideas religiosas, en que entra mucho aquel temor al infierno, muy alejado de la idea de un suicidio.

Hay quien supone que el desgraciado Bartolo, fué asesinado simplemente por el interés de robarle.

Son los únicos datos que tenemos hasta ahora de ese hecho; procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de todo lo que podamos averiguar.

El escándalo postal

de Limón

LO QUE HAY DE CIERTO

Habla el Director General de Correos

24 de noviembre de 1903. — Señor Director de EL NOTICIERO.—P.

Señor: El último número del "Limón Weekly News" trae una larga gaceta, que la mayor parte de los diarios de San José han traducido y publicado, referente al descubrimiento de unas cartas rotas halladas bajo el piso de la oficina postal de nuestro puerto del Atlántico; y como ni dicho periódico, ni los de San José dan explicaciones, cuya falta puede alarmar al

comercio, ruégole se sirva cederme media columna de EL NOTICIERO con la benevolencia que le caracteriza, para llenar esa deficiencia.

Empezaré por decir que ese descubrimiento no da luz sobrenada nuevo, sino que acumula pruebas contra Selim Gallegos, pues las cartas todas llevan sellos de principios de abril á fines de junio, período durante el cual se sucedieron los robos de que esta Dirección tuvo noticia inmediatamente y de los que se presume autor á dicho individuo que era á la sazón empleado del telégrafo, quien, gozando de la confianza del Administrador de Correos de Limón, tenía acceso fácil á su oficina, y al cual cogió don Wenceslao de la Guardia en momentos en que Gallegos se introducía al correo por una ventana. Este individuo, autor de todas esas fechorías, está actualmente en la cárcel de Limón; la Justicia sigue su curso y no tardará el día en que se le ha de castigar de modo ejemplar, pues como decía en una nota esta Dirección al señor Promotor Fiscal: "La conclusión de este asunto es de suma importancia para el buen nombre de los Correos Nacionales."

Debo manifestar, además, para la tranquilidad del comercio del interior de la República, que todas las cartas violadas eran de Limón y de la Línea, para el Exterior; ninguna había pasado por la oficina de San José, por la sencilla razón de que toda la correspondencia que la Dirección despacha al Exterior va en sacos sellados y lacrados que se llevan directamente a bordo.

Dice el traductor de "El Centinela" que las cartas se hallaron en dos sacos; no hay tal: ha sido un error de traducción. El "Limón Weekly News" lo que dice es que las cartas halladas bajo el piso llenaron dos sacos, que se llevaron al Juzgado del Crimen.

Termino manifestando al público que esta Dirección se halla absolutamente dispuesta á concluir con este género de abusos, pues es mi deseo más ferviente que el servicio de correos en Costa Rica ofrezca las seguridades que en los países de Europa.

Doy á Ud. las más cumplidas gracias por su hospitalidad, y me repito su amigo y attº S. S., ALF. ESQUIVEL, DIRECTOR GENERAL DE CORREOS

Notas de Alajuela

El verano, con todo el cortejo de atractivos que ostenta tan bella estación, se presenta ya para resarcirnos de los rigores del invierno.

Esta es la época adecuada para divertirse. Sólo este desgraciado pueblo está condenado, sin haber cometido ningún delito, á sufrir la pena de soportar toda la carga que sobre sus hombros le quieran echar, sin que en recompensa le proporcionen un intervalo de placer, que le haga olvidar temporalmente su mala situación.

Aun en los barrios más remotos celebran fiestas.

¿Por qué no hemos de tenerlas nosotros? Por que el municipio no quiere.

Presta escasos de fondos y dice que las haga el comercio. ¡Valiente ocurrencia! ¿Con que no obstante pagar hoy tan fuertes impuestos el comercio, también á él corresponde sufragar los gastos de las fiestas? No, señores concejales.

Lo que se necesita es un poco de buena voluntad de Uds., y haciendo un curso al Gobierno, no dudamos que él ayudará con alguna suma para el indicado objeto, como lo ha hecho con otras municipalidades de igual categoría. Dos años llevamos de no tener fiestas.

¿Por qué no habérlas hoy que tenemos un Gobierno á nuestra satisfacción?

Muévanse, señores municipales.— Noviembre 22.—Corresponsal.

Cablegramas

Recibidos á las 7 de la noche

ECUADOR Y COLOMBIA

Lima, 23.—La colonia ecuatoriana ha enviado una manifestación de simpatía al ministro de Colombia, expresándose completamente de acuerdo con los sentimientos expuestos por el Presidente Plaza en el cablegrama que dirigió á Marroquín.

EXPEDICION ANTARTICA

Buenos Aires, 23.—Avisa un telegrama que acaba de recibirse de Santa Cruz, que arribó á dicho puerto la cañonera argentina "Uruguay", llevando á su bordo á los miembros de la expedición sueca al mando del profesor Nordenskjöld. Todos se hallan buenos. Algunos de ellos se hallaban en el cabo de Seymona y el resto en la tierra de Luis Felipe.

No se han recibido pormenores, pero se cree que el barco que llevó la expedición al antártico naufragó.

NOTICIAS DE ITALIA

Roma, 23.—Por primero vez desde que se verificó el cónclave, el cardenal Rampolla se presentó hoy en público celebrando misa en la iglesia de Santa Cecilia, su santa titular. Cuando salió del Templo la concurrencia le hizo una entusiasta recepción. Fué tanto el afán de los concurrentes por acercarse al Cardenal que tuvo considerable dificultad en llegar á su carruaje.

—El Papa dió hoy audiencia á una diputación de presbíteros de Venecia. Estos le recordaron que hacía exactamente nueve años que Su Santidad había tomado posesión del patriarcado de Venecia.

—El Prefecto de Turín ha prohibido las manifestaciones que se preparaban en esa contra la inmigración á Italia de los miembros de las órdenes religiosas expulsadas de Francia. A pesar de la prohibición, se efectuaron reuniones de diez sociedades, pero la policía dispersó á los concurrentes.

CONFERENCIA

SANITARIA INTERNACIONAL

París, 23.—Aunque no se han hecho públicos los resultados de la conferencia internacional de sanidad, se dice que la mayor parte de las potencias representadas votaron por la abolición de las medidas de cuarentena actualmente en uso.

La Turquía, la Grecia y la Bulgaria se opusieron á ello y probablemente sus delegados han recibido orden de no firmar las cláusulas en que se estipula la abolición.

La conferencia acordó también establecer en París un despacho permanente de sanidad internacional.

EN EL EXTREMO ORIENTE

Washington, 23.—La situación en el extremo oriente se considera tan satisfactoria, que se ha despachado orden al Almirante en esas aguas de traer la flota á estas costas.

PERSONAL

París, 23.—Ha fallecido el célebre diplomático francés marqués de Gabriar. COLOMBIA Y AMÉRICA

Washington, 23.—Muy poca simpatía está recibiendo Colombia de las repúblicas hermanas. La república de Chile, que ha sido su aliada secreta, expresa su aprobación á la actitud de Estados Unidos en el Istmo. Esto se considera más significativo que el aplauso de todas las demás repúblicas latinoamericanas.

LA SITUACION EN SANTO DOMINGO

Washington 23.—Avisa por telégrafo el ministro americano en Santo Domingo que el Presidente Wos y Gil se ha propuesto retirarse de la Presidencia, dejando el mando en poder de una junta compuesta de cuatro ministros extranjeros acreditados en la república Dominicana. Esta junta ejercerá sus funciones hasta que se haya podido aplacar á los revolucionarios. Significa este paso la conclusión de las dificultades por ahora por lo menos según las últimas noticias recibidas las fuerzas revolucionarias están sitiando á Santo Domingo por todos lados. Las fuerzas del Gobierno están haciendo una resistencia. Están asegurados los intereses extranjeros.

AVANCES DE ESTADOS UNIDOS

Washington, 23.—Hay muchas probabilidades de que será Santo Domingo el próximo teatro tropical de la intervención de los Estados Unidos. El Gobierno de Roosevelt está discutiendo la deplorable situación por que atraviesa aquella república y que constituye una amenaza para los intereses extranjeros y necesita constantemente de la presencia de un navío de guerra americano. Ni Francia ni Alemania se opondrán si Estados Unidos establece un protectorado ó si la coloca la isla dentro de la esfera de su influencia obligando, al Gobierno dominicano á pagar sus deudas con prontitud y á respetar los intereses extranjeros. De todos modos se cree prudente por esperar hasta que se haya calmado la excitación causada por lo que acaba de suceder en el Istmo de Panamá, porque esta política enérgica se halla expuesta á motivar la crítica extranjera y el Gobierno no quiere tener entre sus manos muchos asuntos de igual naturaleza al mismo tiempo. Hay que tomar también en consideración los sentimientos de los Gobiernos de Centro América. No son todos ellos como los de Colombia, por ejemplo, la Argentina, Brasil y México son países bien organizados. Se dice que Mr. Gobyan viene apresuradamente á Washington para ofrecer á este Gobierno la bahía de Samana para estación naval, en cambio del apoyo que preste al Gobierno de Wos y Gil, el cual está temblando á causa de las fuertes sacudidas que sufre de la revolución encabezada por Jiménez. Este Gobierno no necesita de la bahía de Samana pero los que siguen, con atención el rumbo de los acontecimientos se preguntan: ¿Que vendrá después de lo de Santo Domingo?

COMBATES EN JOLÓ

Manila, 24.—En el combate de los cinco días que ocurrió en Joló, murieron trescientos moros. Un gran número de ellos fueron llevados por las fuerzas enemigas en su retirada. Las fuer-

zas americanas estaban al mando del general Wood. El sargento mayor Scott del 14º de caballería y cinco hombres de tropa fueron heridos.

CUBA Y ESTADOS UNIDOS

Habana, 24.—Ha causado considerables comentarios en ésta, la resolución presentada al Senado americano por Mr Newland, invitando a Cuba a hacerse estado de la Unión Americana. Algunos cubanos se ríen de la idea, pero hay españoles de promidencia y otros residentes de nacimiento extranjero que la favorecen. El presidente Palma ha comentado muy seriamente la cuestión. Dice que quizá hubo un tiempo en que la mayor parte de los cubanos favorecían la voluntaria anexión a los Estados Unidos; pero que todo ha cambiado ya porque el gobierno de Cuba se encuentra bien establecido y los cubanos no tienen otro deseo que el de perpetuarlo y sostenerlo lealmente.

OTRO TRATADO DE ARBITRAJE

Londres, 24.—Anuncia el "Reinald Newspaper" que Lansdowne firmó con el ministro de Relaciones Exteriores de Italia un tratado de arbitraje, del mismo tenor que el que se celebró entre Gran Bretaña y Francia.

AVISOS DEL DIA



Eliseo Canossa

ha muerto

Sus hijos Ercole Canossa, Antonio Canossa y Justo Canossa, invitan a sus relacionados y amigos y a los miembros de la Colonia Italiana, para que asistan al sepelio que tendrá lugar hoy a las 3 p. m., saliendo de la casa sita en la esquina formada por la calle 20, Sur y la Avenida 12. Oeste.

San José 23 de noviembre de 1903.

AVISOS ANTERIORES

A UN TIPO BAJO

de interés y con buena garantía hipotecaria, tengo encargo de colocar 3,000 colones. Cartago, 24 de Noviembre. Alfredo Volio. 5 v.

DINERO

Tengo encargo de colocar dinero al interés con hipoteca. R. Casoria. 22 de Noviembre. 5 v.

TRASLACION

He trasladado el **C-A-F-E** que tenía frente al Teatro Variedades, a lugar contiguo a dicho Teatro, quedando opuesto al lugar en que lo tenía antes. Caraciola Ocaña. 22 de Noviembre. 3 v.

LICITACION

Llamamos la atención hacia el aviso de licitación de tablados que aparece en este mismo Diario, en esta plana, en donde aparecen las condiciones. 22 de Noviembre. 3 v.

POR ASUNTOS DE PANAMA

Tengo orden de vender el establecimiento de Abarrotes, Panadería y Cantina de frescos, frente a la Cabaña. También vendo una ruleta, de nueva invención que en el año pasado, en fiestas, ganó C. 3000. En el mismo establecimiento pueden tratar. Poniendo vinatería es un doble negocio. Nvre. 21. 4 v.

CEDRO DULCE É IRAS

Al frente de las oficinas de la Dirección Gral. de Obras públicas he abierto un depósito de estas maderas, las cuales pongo a la disposición del público. A González Soto. 15 de nov. 10 v.

A QUIENES

INTERESE HAGO SABER

que teniendo mis negocios en liquidación, no haré ninguna nueva transacción, pues solo me ocuparé de liquidar las ya hechas.—San José, 31 de Octubre de 1903. JAIME G. BENNETT.—30 v.

AL PUBLICO ARTISTICO

Hago constar que en los talleres de mi Gran Manufactura de Muebles, ejecuto en Madera, cualquier obra, por difícil que sea en las artes de—Estatuaria, Escultura,

Ornamentación tallada.

Para satisfacción de la persona que desee favorecerme con sus órdenes, de que en mis trabajos empleo las mejores maderas del país, puedo hacer que mis obras se ejecuten en su presencia, y a la vez pueda apreciar la corrección y facilidad con que se hacen.—Jorge Morales, empresario en Muebles—Cuesta de Moras, casa n.º 531. Noviembre 20. 15 v. alt.

EN CARTAGO

Se alquila una casa cómoda situada frente al Hotel Francés. Para precio entenderse con doña Filomena C. v. de Villatrana en San José, Avenida Central, E. 12 de Noviembre. 10 v. alt.

PIANO

Se da en alquiler uno de muy buena calidad. En esta Oficina se informará. 22 de Nvbre. 4 v.

ESCOBAS

Mis escobas y escobones, para patios y beneficios de café y semilla de maíz de millo para alimentar animales se venden por mayor en la caballería frente a la del Gobierno, Avenida Quinta, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. En "La Mascota" también las escobas.—M. A. Gutiérrez. Nov 11 20 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

21 de Noviembre—LIMON—Anoche a las 10 zarpó para Bocas del Toro la lancha americana, Anetta, capitán Gentle. Pasajeros: A. Ortiz, Carmen Golson, Rosa Mesón, Manuela Gómez.

—Hoy a las 2 p. m. zarpó para Bocas del Toro la goleta costarricense, Amas, capitán Bent.

—A las 5 p. m. zarpó para Colón el vapor francés, Canadá, capitán Girón. Pasajeros: Vicente Vargas C., Delina y María Acosta, A. Placid, D. Arauz, M. C. Flores, J. A. Escalona, E. A. Velez, B. Garrón, A. Muñoz, L. Lion, F. Facio, W. Fábrega y familia; Anastasia Martínez, Manuela Camarines, Ursula y Eugenia Hernández. Correspondencia: 21 sacos y 2 paquetes.

—A las 10 p. m. zarpó para Nueva Orleans el vapor inglés, Beverly, capitán Seiders. Pasajeros: Clemente Rodríguez, señora ó hija; general Rafael Reyes, general Pedro Nel Ospina, general Jorge Holguín, doctor Lucas Caballero, doctor Ricardo O'Leary, señor José D. Angulo, señor Marcial Alpizar, V. de Alpizar, señoritas Gertrudis, Berenice, Judit y Raquel Alpizar. Carga 20,000 racimos de bananos. Correspondencia 3 sacos.

22 de Noviembre—A las 8 45 a. m. zarpó con destino a Colón el vapor alemán Scottia, capitán Brock. Pasajeros: G. S. Desborough, A. J. Wallace, M. Young, Lucille y Francisco Blandford y Walter Smith. Carga 512 sacos café. Correspondencia 5 sacos y 1 paquete.

—A las 11.40 a. m. zarpó para Nueva Orleans el vapor noruego, Taunton, Capitán Ellefsen. Carga 20,000 racimos de bananos.

24 de Noviembre—PUNTARENAS—Hoy a las 6.30 a. m. fondó el vapor alemán, Isis, procedente de San Francisco de California, capitán Groot. Carga 100 bultos.

Documentos defectuosos

en el Partido de San José, cuyo despacho va al día 21 del corriente:

Salvador Jiménez Vargas, José Zúñiga Reyes, Arturo Gómez Pérez, David Mora, ú. ap., Luis Madrigal y Comp., Juana Olaya Jiménez, ú. ap., Jacoba Calderón Ureña.—San José, 23 de noviembre de 1903.

Cartas rezagadas

en la Dirección General de Correos:

Cecilio Castillo, Dolores Bonilla, Delina Aguilar, Mo. Emery & C., J. O. Granados, Isidoro Mairena, Fran. C. Dourel & C., Vinería y Durán, Pablo Gallegos, Carlos Fernández, 2, Raimunda Gutiérrez, H. K. Clover, Juicue R. Marinas, Amybell Dupky, J. Hermano & C., Ramona Ramírez, Rafael Arias, Leonardo Sánchez, Feltman & C., Eustaquio Rivas, Ambrocía Romero, Trinidad Soto, José Mora Soto, Franco H. Chaves, William G. Raser; para F. M. Smith: un paquete postal, Crencio Sietofaulis, José González (Pichardo), Juana Arreola de Vargas, Daniel Salamanca, José María González, Vicente León Echeverría, Feliciano Pineda, Dolores Gutiérrez, Malcom Mc. Donald, Christopher Clark, J. M. Byacand, Henrietta Smith, María J. Fernández de V., Ignacia de Escobedo, José María Zeledón H. Timotea Varela, Silvestre Alvarez, Jesús Brenes, Silvestre Guerra, Benjamín Vargas, Patricia Navas, Juan Rafael Barboza, Amelia Rivera. 2.—San José, 23 de noviembre de 1903.

Defunciones

José Manuel Bonilla y Mayorga, 30 años, hijo legítimo de Francisco Bonilla Cacio y Francisca Mayorga, murió de tuberculosis pulmonar.

Angelina Corrales, 33 años, murió de disentería crónica. Se ignora el nombre de los padres.

Esperanza Micsela Ramírez Salazar, 6 días, hija legítima de Miguel Ramírez y Clotilde Salazar, murió de cólico.

Vistas

Miércoles 25.—Sala segunda—José Cipriano Mendoza Fajardo, David Jiménez y otro, a las 2 p. m.

Jueves 26.—Francisco Umaña Villanea, a la 1 p. m.

Miércoles 25.—Sala de Casación—Pedro Acosta Chaves, a la 1 p. m.

José Calderón contra Miguel A. Salazar y otros, a la 1 p. m.

Jueves 26.—Francisco Ulloa contra José Sánchez Aguilera.

Miércoles 25.—Sala primera—Ramona Alvarado contra Silverio Quirós, a la 1 p. m.

Jueves 26.—Salvador Jiménez contra María L. Chavez.

sala segunda de Apelaciones

24 de noviembre.—Se anuló el auto de sobreseimiento dictado por el Juez 2º del Crimen de esta provincia a las 2 p. m. del 16 de Octubre último en la sumaria seguida contra José Araya y Ramón Bonilla por tentativa de estafa en perjuicio del Sr. don Luis Torres Acevedo.

—Se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez 1º del Crimen de esta provincia a las 2 p. m. del 25 de Agosto último en la causa seguida contra Domingo Jiménez Salas por lesiones causadas a Leonidas Solís Vargas.

—Se aprobó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Alajuela a las 3 a. m. del 20 de Agosto último en la causa seguida contra María Aguilar Sáenz por hurto en perjuicio de Pantaleón Zamora Aguilar.

CRONICA

Cambios diplomáticos

Leemos en "El Independiente" de León, Nicaragua, de fecha 7 del presente:

"En el vapor que arribó a Corinto a las seis de la tarde del 5 del corriente, llegaron los señores Enviado Extraor-

dinario y ministro Plenipotenciario de Nicaragua doctor don Adolfo Altamirano y Agente Confidencial don J. Joaquín Palma, de regreso de sus respectivas misiones y en unión de los señores delegados de Hon. uras y El Salvador doctor don Fausto Dávila y don Federico Mejía.

Han terminado las conferencias de los delegados de los gobiernos de Centro América en Acajutla, y a juzgar por la presencia de los dos delegados arriba mencionados y que desde ayer se encuentran en la ciudad de Managua, dichas conferencias han tenido éxito, conduciendo de una manera segura a la consolidación de una paz estable.

La Compañía Cuevas

La compañía Cuevas ha rescindido el contrato que tenía celebrado con el señor Luque. El motivo de ello es que el señor Luque ha duplicado los derechos de teatro. El señor Luque ha dado tal paso en vista de que el señor Cuevas y la Compañía de Aficionados podrán trabajar solos.

El señor Luque está dentro de su derecho al proceder como lo ha hecho, pero su conducta no merece encomio. Tiende a matar la compañía de aficionados.

En lo que el señor Luque debía pensar era en mejorar el casuchón que llama el Teatro de Variedades. Veremos en qué para este negocio, pues si el señor Luque piensa explotar el casuchón con otra compañía, está engañado. Basta por hoy.

Criminalidad

Siendo justas las solicitudes de Santiago Morné Isidro Romero—indiciados de lesiones—a efecto de que se les excarcele bajo fianza de haz, se accedió a ellas.

—Se pone a Urbino Rodríguez, reo de hurto, a la orden del Gobernador de esta provincia para que lo remita a San Lucas a descontar su pena.

—Se manda ampliar la sumaria sobre un infanticidio en Las Pavas.

—Se tiene a don Rafael Elizondo por defensor de María Pérez, reo de lesiones.

—Se aprueba el nombramiento de defensor hecho por el reo Isidro Romero en el Lic. don Ricardo Casarla Soto.

—Al reo Antonio Jiménez—según liquidación—le falta por descontar aún 7 días de arresto.

—Confirmado el auto de sobreseimiento se mandó archivar la sumaria seguida para averiguar el hurto en la Iglesia de Alajuelita—Juzgado 2º del crimen.

Templo de la Dolorosa

La Junta Edificadora de este templo ha dispuesto celebrar un turno el día 10 de Enero del año entrante y para el cual tiene el gusto de invitar a todos los católicos de la capital y barrios vecinos, particularmente a los de la misma Iglesia.

Han tenido la piadosa amabilidad de aceptar el cargo de dirigir esa fiesta las Sras. doña Julia A. v. de Rojas, como Presidenta general, doña Elena C. v. de Orozco, doña Adela G. de Jiménez, doña Vicenta R. v. de Salazar y doña Jesús v. de Carrillo, quienes presidirán las mesas de cada uno de los distritos.

La Junta espera que, tanto los piadosos sentimientos de los josefinos, como la circunstancia de haber transcurrido 14 años desde el último turno, contribuirán a dar a éste todo el resultado efectivo que la misma Junta se promete para emprender las mejoras que urgentemente necesita esta Iglesia.—LA JUNTA. Notas personales

Hoy llegará a esta capital la familia del Gral. don Buenaventura Correoso.

Exámenes

Actualmente los presentan las escuelas graduadas de niñas que dirige doña Julia Lang v. de Escalante y la elemental mixta a cargo de doña Anatolia v. de Obregón.

En esta última han sufrido ya exámenes las clases de las señoritas Dolores Sánchez, Amalia Mora, Estela Sánchez, Esperanza Rodríguez, Elisa Ureña y Vitalia Madrigal.

Disfraces

El señor don Paco Ruiz contrató los disfraces para las próximas fiestas. Vamos a ver si Paco hace algo este año, que sea distinto de los demás.

Siete docenas

de globos serán elevados durante los tres días de fiestas. El señor Emilio Morales se ha hecho cargo.

Últimas funciones

La Compañía Cuevas dará tres últimas funciones a beneficio de la Dolorosa, la Merced y la Junta de Educación. Serán dadas en el Teatro Nacional.

Pleito

Ayer a medio día en el Mercado se formó un gran pleito, entre carniceros y tortilleras: la policía no pareció por el lugar.

Por falta de quorum

No celebró antenoche sesión la Facultad de Medicina. Fué trasferida para el próximo lunes.

Abigeato

A Manuel Cambronero le robaron antenoche una vaca hosca, en Heredia. No hay sospechas de quien sea el autor del abigeato.

Se ha dado aviso a todas las autoridades de detener el animalito en donde quiera que aparezca.

Por los bailes

El lunes en la noche, por el lado de la plaza del ganado, cuatro individuos riñeron por cuestión enaguas; hubo bastantes tropicónes.

Alerta cocheros!

Ahora si que no es broma. Nuestro activo Agente 1º Principal de Policía va a hacer el 15 del entrante mes una rigurosa inspección de todos los coches y arneses que están al servicio público. No permitirá que continúen sirviendo, con gran peligro de los pasajeros, ni las carracas desvencijadas, ni los caballos macilentos ni las riendas ó arneses remendados. En adelante no se verán por nuestras calles sino coches decentes, con sus capotas limpias y tiradas por caballos gordos y de buena apariencia.

Es verdaderamente una lástima que con el fin de que el servicio de coches ande bien, no se cumpla con uno de los requisitos del Reglamento del 81 el cual exige a la Municipalidad que nombre un Agente de Policía de coches. Ese mismo reglamento, dice en su artículo 48: "E Agente subalterno de Policía, encargado del celo de los carruajes, llevará un libro en que diariamente anotará las quejas que haya contra los cocheros y pasajeros y lo presentará al Agente Primero Principal de Policía.

Riqueza y longevidad

En San Rafael de Desamparados murió don José Valverde Murillo a la edad de 112 años. Deja un capital como de ochenta mil colones.

Trabajo

Algunos de los individuos que son juzgados por vagancia en la Agencia 1ª Principal de Policía, alegan que no encuentran donde trabajar. Justamente ayer se nos manifestó que en las haciendas de Juan Viñas, con motivo de la muy buena cosecha de café, se están necesitando brazos. Algunos hacendados, tales como don Salvador Lara, están dispuestos a dar colocación en sus haciendas a todas las personas que quieran trabajar. Ya lo saben pues.

Visita presidencial

Ayer a la una de la tarde se presentó el señor Presidente de la República acompañado del señor Ministro de Instrucción Pública, en la escuela de doña Anatolia N. de Obregón, a presenciar los exámenes.

Detenidamente el señor Presidente se impuso del método y con escrupulosidad hizo que las maestras hicieran ejercicios prácticos y al cabo de hora y media se retiró.

Mañana daremos detalles de esa importante visita.

Club de señoritas

Don Jorge Morales Bejarano en su deseo de ayudar al naciente Club de señoritas, les manifestó que estaba dispuesto a elaborarles de la mejor manera y elegancia todos los muebles que esa asociación simpática necesite, y con la ventaja de un 25 ojo menos, asimismo que cualquier otro trabajo que las familias de las socias de ese club le recomienden, ofrece el señor Morales hacerlos con la rebaja de un 10 ojo. Esa acción es digna de nuestro sincero aplauso y pone de manifiesto la justa popularidad de que goza ese infatigable empresario.—(Comunicada.)

El Corazón de Jesús

La Hermandad del Sagrado Corazón de Jesús, de Alajuela, fundada en 1895, ha resuelto construir un templo en aquella ciudad. Con ese objeto se celebrará un gran turno el domingo 20 de diciembre en el parque del General Fernández. En la invitación que ha circulado profusamente, la Junta Edificadora dice que "el Corazón de Jesús reinará en Alajuela más que en ninguna otra ciudad."

Línea Hamburguesa Americana Los vapores de esta Línea salen de Limón aproximadamente el 4 y 18 de cada mes, ofreciendo así muy buena oportunidad de llevar café para Havre, Hamburgo y Bremen sin trasbordo. Los embarcadores por esta Línea se servirán poner en las guías del Ferrocarril: "Por vapor Hamburgués directo." LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 7 de octubre de 1903 3 m.

LINEA Hamburguesa-Americana
SERVICIO ATLAS

Los vapores "Siberia" y "Sarnia" de 3,500 toneladas, serán puestos al servicio directo entre Nueva York y Limón en el mes de Noviembre próximo. Esta línea estará por consiguiente, en mejor capacidad de ofrecer mayores facilidades y de atender debidamente á todos los embarques de café. El café de Costa Rica siempre tendrá cierto espacio reservado, semanalmente en los vapores de esta compañía. Me permito recordar á los embarcadores se sirvan poner siempre en las guías del Ferrocarril: "por Vapor Atlas". LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ,

propietario de "LA ARENA" situada en la esquina del Parque Morazán, y de la Cantina de la Estación, ofrece en ambos establecimientos sus servicios á su numerosa clientela. Octubre 20. im.

FIESTAS CIVICAS

REMA TE

El martes primero de Diciembre, á las 12 del día, tendrá lugar el remate de puestos para tabladros y ventas de artículos propios en los días de las fiestas.

A los rematarios de tabladros se hace presente, que la parte de barreras frente á sus puestos será construida á su costa con buenas alfajas, colocando los postes á 1 m. 50 de distancia, enterrados 0 m. 70, bien apisonados, cada uno formado por dos alfajas unidas por barrotes de regla fuerte, que serán fijados con clavos de 2 pulgadas; esos postes sostendrán cuatro largueros horizontales de alfajas, quedando el superior á 1 m. 80 del suelo, fijos de tal suerte que no se corran ni tengan movimiento.

Todos los tabladros, sin excepción, tendrán el piso como el techo, obediendo á un mismo nivel, siendo para el piso tomadas las cotas siguientes: esquina Noreste 1 m. 93 del cordón acera al piso, esquina Noroeste 2 m. 53; esquina Sureste 3 m. 31 y esquina Suroeste 2 m. 20. Del piso del palco al techo por el lado de la plaza medirán 2 m. 75 y 3 m. al fondo lado exterior á la calle.

Dadas las diferentes alturas por razón del nivel, todos los soportes ó pilares de los tabladros serán de buena madera, fuerte y del grueso conveniente, según la altura, debiendo tener de entiero no menos de 0 m. 80. No se admitirá madera redonda verde, delgada, ni zapatas, ni travesaños que impidan el libre tránsito debajo de los palcos.

Los techos todos serán de hierro acanalado, fijado sobre armadura fuerte con tornillo ó clavo, de tal suerte que el viento no vuele las planchas; se prohíbe poner piedras, palos, etc., encima de las planchas con el fin de sostenerlas.

Como los pisos de los tabladros llevarán 4 metros de ancho, será obligación colocar al centro en el sentido longitudinal una cimbra de buena madera, apoyada en buenos soportes bien clavados y seguros.

Se prohíbe ocupar con piso ó con escaleras los 4 esquineros en los cuatro ángulos de la plaza. Las escaleras no tendrán más de un metro de ancho y serán adyacentes al exterior en cada puesto y sin que se estorben unas con otras.

La comisión que nombre la Gobernación inspeccionará la construcción y será prohibida la ocupación por el público de cualquier puesto que no de la correspondiente firmeza y seguridad.—Gobernación de la provincia de San José, 14 de Noviembre de 1903.—Ric. MORA F.

HOTEL DE JUAN VIÑAS

Mrs. Ridgway propietaria de este establecimiento ha introducido en él muchas y muy buenas reformas. Los pasajeros del tren de la vía al Atlántico no necesitan ya llevar almuerzo; en el Hotel de Juan Viñas encontrarán todo el confort y las comodidades de los hoteles de la capital. Hasta los pasajeros de 2ª encontrarán allí magníficos sandwiches. Ya lo saben los que viajan á Limón y puntos intermedios entre Juan Viñas y aquel puerto. 12 Nov.

United Fruit Company

DEPARTAMENTO DE GANADO
AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento. R. CASTRO F. San José, 9 de Novbre.

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
—LAGER BIER— BEST STOUT PORTER

Jabón Antiherpéctico Sulfuroso Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Buffalo. De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ
Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

¡OJO! ¡OJO!

Compro caucho Y toda clase de artículos de exportación, á los mejores precios del mercado. BENJAMIN E. PIZA. Nov. 15 im

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public

English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

del Colegio Dental de Chicago

Ejecuta toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

UN MOTOR de vapor se desea comprar, siempre que se garantice su buen estado y no menor de 10 caballos de fuerza.—Informa EL NOTICIERO.—Noviembre 24.—10 v.

Se alquila en ₡ 150-00 una casa grande, recién construida, con muebles nuevos, propia para familia numerosa; situada en la 5ª avenida Este.—Informes en esta redacción.—10 v. Nov.

Se compran seis ó siete quintales de teja de hierro usada. En esta oficina se darán informes. Nov. 24. 10 v.

Afrecho de arroz excelente para alimentar bestias, cerdos y aves de corral. Se vende á ₡ 1.00 el quintal en "La Pólvora", antigua curtiembre de don Manuel Gómez. Nov. 17. 10 v.

Por ₡ 30 se alquila una casa cómoda. Informes en ésta.—5 v. Nov. 18.

ZAPATEROS!! Necesito buenos operarios y ofrezcoles pagar mejor que en cualquier otro taller. Bajos de la casa que fué de don Enrique Roig. Avenida Central Oeste.—ERNESTO BERTOLINI. San José, Lov. 19. 10 v.

Se vende una casa baratísima situada á 150 varas al Sur del fondo. Para informes dirigirse á la pulpería "La Palma" ó á esta Administración. Nov. 21.—10 v.

ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

Dr. M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casadel Presbítero, S. Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct 29. 1 m

FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi Establecimiento de ZAPATERIA, ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales—HIGINIO CARMONA—28 de Octubre. 1 m.

BASIGO Y ALVARADO

Acaban de recibir: Brevia Americana "El Favorito" en latas de 336 tabletas. Cognac Bisquit Du Bouchet en Canata de 30 botellas. Cerveza Leona y Estrella. Casimires, zarazas y géneros de punto y otros varios artículos. Noviembre 20. 1m.

Que aprovechen los josefinos Para veranear, vengo en Santo Domingo de San Mateo, á 150 varas de la Estación, una FINQUITA á propósito para familia que tenga gusto por el veraneo. Tiene buena casa de habitación, arboledas frutales hermosísimas que refrescan la casa; frutas en abundancia, café, marañones, zapotes, piñas, naranjas, etc, etc. Consta de 7 ¾ manzanas. Para más detalles escríbase al Apartado 116, P. M. Laurent, San José. Nvbre. 17. 1 m.

Baratillo

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas para trajes de señora, Escajones, Adornos, Corsets, Ropa interior, Chales, Medias etc. etc. La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre. Setiembre 26.

HOTEL FRANCÉS

Del 1º de Diciembre próximo en adelante se alquila la parte de este edificio que da frente á la Avenida Central. Sobre precio y demás condiciones informará CLETO GONZALEZ VIQUEZ.

El Noticiero

Este diario es el de mayor circulación del país y en consecuencia el más conveniente para los anunciantes.

TARIFA

Suscripción mensual...	₡ 1-00
" semestral ..	5-00
" anual.....	10-00
" en el extranjero, por mes	1-50
" en el extranjero por semestre	7-50

Avisos "Del día", que no pasen de 1 pulgada de largo, cada inserción.	0-50
Invitación á entierros, u nave z.....	6-00
Avisos telegráficos, 25 palabras, por 10 veces lo menos.....	1-00
Avisos en primera plana una pulgada de ancho 2 columnas, por mes	6-00
Anuncios en 4ª plana, la misma medida ..	4-00
De otras medidas conforme á los precios anteriores.	
Comunicados-Columna	20-00
Una gacetilla comercial cada vez.....	1-00
Una gacetilla personal	2-00
Aviso de 1 una columna de ancho en 4ª plana cada inserción	0-25
Quando el aviso se contrata por 3 meses se hacen rebajas convencionales.	
Todo pago es anticipado	

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo, 12 de Noviembre. 1 mes.

EN CARTAGO

Se alquila desde el 1º de Diciembre el local que actualmente ocupa la fotografía de Paynter Hermanos, Calle real, 25 varas al E. del Palacio y frente á la Iglesia en construcción.—Entenderse con don Jacinto Carbonell en su funeraria "La Ultima Joya"—22 de nov